



PUBLICACION OCASIONAL

AÑO XIII

Cara Patria, Carior Libertas!

Núm. 266

FRAY GERUNDIO

QUITO, 13 DE NOVIEMBRE DE 1910.

AL SOLDADO

He ahí otro párrafo de don Juan Montalvo, señor Altaro, del apostol del liberalismo, para quien usted siempre ha tenido frases de entusiasmo y elogio.

Si Montalvo hubiera vivido, indudablemente los radicales, el año 95, habrían pensado en él, y no en usted, para la Jefatura Suprema de la República; usted, hubiera sido el caballo enjaulado que condujera al Capitolio el carro del vencedor.

Lea, general, á Montalvo; léalo usted detenidamente, y váyale tomando gusto, siquiera en las postrimerías de su vida. De estos párrafos,

ya le iremos dando, *yapando, yapando,*

como decía cierto amigo, nuestro.

Don Juan en *El Cosmopolita*, dirigiéndose á la clase militar, se expresa así:

"Soldado! soldado! abre los ojos y mira, escucha puesto el oído. Si eres hombre, tienes razón y voluntad; si tienes razón, discurras y distingues lo bueno de lo malo; si distingues lo bueno de lo malo, quédate á lo primero, supuesto que no eres verdugo, sino personaje ilustre. Cuando te dicen: Mata! no mates, si no es en la refriega, ó cuando la justicia te señale la víctima con su imperioso dedo.....

Cuando te dicen: *Oprime* al pueblo, *frustra sus derechos*, prepondera por la violencia sobre la mayoría; no oprimas, ni frustres cosas legítimas, ni de gúelles inocentes, porque el soldado es protección del indefenso, ejecución de leyes, timbre de la patria, cuando su tizona se mueve como el Cid, y triunfante en la batalla, la estira por el suelo ante los códigos. En la obediencia ciega se encierra el despotismo; los oficiales del despotismo no son ciudadanos; el verdugo tiene víctimas, no semejantes. Vosotros los valientes, no hagáis oficios de cobardes; vosotros los de fieras almas, no os humilléis como ruines; vosotros los gloriosos, no busquéis la oscuridad del eremita".

CALENDARIO

DOMINGO

El día está nebuloso.
El Padre de los astros no se ha servido enseñarnos su cara de fuego.
Una procesión de aquellas que los indios llaman de *almas*, recorre las calles.
Sube por la Merced, por delante de la casa presidencial.
Su excelencia, curiosillo, se asoma al balcón para verla pasar.
El divino Olmiedo le sigue.
"Oh, qué indies tan alhajas!, exclama el delfin en un rato de arrobaamiento!

¡Y qué velas las que llevan!
¡Y qué ángeles tan bien vestidos!
Y qué cuadrito de ánimas tan bien hecho!
Esto no hay en Centro América, dice el papacito.

Ni en Panamá, contesta el hijo.
En este momento, la música que va detrás del cuadrito rompe el aire con un *yaraví* sentido.

El caudillo baja la cerviz, se lleva la diestra á la mejilla, y suspira tiernamente.

¿Qué le ha sucedido?
¡Le va á dar, talvez, la *pataleta*!
No, señores: su alma sensible y delicada no puede oír, sin enternecerse, un *tonito* de esos de nuestras montañas.

Por eso suspira, y tambien porque.....ya no le restan sino 291 días de mando.

¡Oh, música maldita!.....esa de la *procesión de almas*, se entiende.

LUNES

La clase obrera quiteña, sabedora de que el señor Coronel don Ricardo Cornejo torna á Guayaquil, improvisa una espléndida manifestación de cariño. Al efecto comisiona al señor doctor don Telmo R. Viteri para que, á nombre de los artesanos, entregue, solemnemente, al invicto periodista una pluma de oro.

El acto se verifica á las 7. de la noche en el salón del "Círculo católico de obreros".

Más de quinientas personas concurren á él.

El doctor Viteri, en frases galanas y llenas de patriotismo, interrumpidas constantemente con frenéticos aplausos, deposita en manos del señor Cornejo la bella prenda que el pueblo le ofrece, como débil muestra de admiración y gratitud á su persona por los servicios importantísimos que, en largos años de lucha, sobrellevada con abnegación y honradez ejemplares, viene presentando á la Patria y á la causa de los buenos.

En seguida toman la palabra los apreciables caballeros señores Francisco Y. Salazar Gangotena, Pedro Salvador Gonzalez, Rafael E. Dávila y el doctor José Justino Estupiñán. Todos ellos hacen el elogio más cumplido de los méritos indisputables que adornan al señor Cornejo. Este, embargado por la emoción, en términos, al par que hermosos, modestísimos, agradece el homenaje que se le tributa. Su discurso es aplaudido calurosamente.

Terminada la manifestación, el Dr. Viteri se apresura á invitar á su casa á buen número de los asistentes. Allí, con exquisita cultura, les agasaja y les obsequia un vaso de champagne.

Como patriotas, como periodistas, como amigos y correligionarios del señor Cornejo, nos adherimos de todo corazón á este acto de justicia que el pueblo de Quito acaba de rendirle.

Adelante, denodado campeón católico: cada día con más brío, con más entusiasmo, con más pujanza continuad por la senda que, entre abrojos y espinas, vais caminando; adelante sin fatigaros hasta coronar la cumbre y tremolar allí el tricolor airoso de la República.

MARTES

Se reprueba, con justicia, en todos los círculos sociales el acuerdo presidencial por el que se organiza la Plana Mayor y la 1ª Compañía del batallón "Exploradores", compuesto de voluntarios de Colombia.

De manera que con este nuevo cuerpo, con el otro de los "Libres

del Cauca" y con los demás que se formen con los paisitas que, poco á poco, nos van viniendo; bien podemos decir que don Eloy está formando una terrible invasión colombiana.

¿Y para qué?

¡Vaya con la pregunta!

Para ir..... á la guerra, dizque á pelear con los hermanos... del Perú, y ver si engañando nuevamente al pueblo ecuatoriano con la de Porra, consigues quedarse tranquilo, *per omnia secula seculorum*, en la poltrona excelentísima.

Continúa "La Prensa" publicando los partes de la *Policía secreta*, partes que están firmados por los famosos agentes: URCISINO L. BAQUERO, N. JARAMILLO, L. MONCAYO B. y RAFAEL E. VELASCO; nombres á los cuales hay que agregar los que publicamos en el número anterior, añadiéndoles, además, el nombre del conocidísimo JUAN A. JARA.

MIERCOLES

Viene mi lego á darme los buenos días, y á decirme:

—Señor: anoche estuve jugando en casa de unos amigos: primero á las cruces, después al tresillo y después íbamos á jugar al Rocotín, pero no hubo tiempo. ¿Usted sabe este juego, señor?

—Es un juego de lo más chusco. Uno de los jugadores te llama, te hace inclinarse un poquito, con su mano izquierda te tapa los ojos, pone luego el codo de su derecha sobre tus espaldas, y, mientras en ellas lo juegas fuertemente, cuando te dice: "Rocotín, Rocotín del Palacio á la cocina, ¿cuántos dedos hay encima?" Tu tienes que adivinar los dedos que plantan sobre tus lomos, y de no, ahí te tienen hasta que adivines.

—Señor, una cosa se me ocurre. En lugar de decir: "Rocotín, Rocotín del Palacio á la cocina, ¿cuántos dedos hay encima?" no le parecería á usted mejor decir: "Rocotín, Rocotín del Palacio á la cocina, ¿cuántos largos hay encima?"

—¡Ah, lego, lego tienes unas salidas.....!

—¡Ay, padre, padre, y usted tiene unas entradas.....!

Se publican más partes de la *Policía secreta*, firmados por los espías Y. ZAPATA, JOSÉ A. SUAREZ y V. PEÑAFIEL S.

JUEVES

Se lanza el luminoso proyecto de la formación de la Liga Nacional contra la *Policía Secreta*, idea que ha sido recibida con alborozo por todos cuantos anhelamos de veras la salvación de esta pobre patria, á la cual el alfarismo, no contento con haberla robado todos sus bienes fi-

sicos y morales, quiere degradarla aun más, convirtiéndola en guarida de malhechores, en albergue de aventureros, en casa de esclavos y de micilio de espías y delatores.

Desde antaño "Fray Gerundio" ha venido haciendo la guerra á esa clase criminal, y sabe Dios cuánto ha padecido por la franqueza y acritud con que en ocasiones ha tratado á los sabuesos, sin perdonar ni á uno que otro mal sacerdote que, por desgracia, tiene sus darses y tomarses con esa nefanda institución, parto del despotismo y de la anarquía.

El mal ha crecido tanto, que ahora se hace indispensable contenerlo por todos los medios posibles. Uno de éstos es indudablemente la formación de la "Liga Nacional contra la *Policía Secreta*", liga á la cual la gente honrada debe afanosa arrimar el hombro, y los periodistas independientes, en especial, prestarle el más firme apoyo.

Empecemos á publicar de una manera permanente, sin consideración alguna, los nombres de los espías; y si esta medida no bastare, publiquemos sus retratos, y si esto tampoco fuera suficiente, acudamos á la caricatura, y después caiga la sanción social sobre cada uno de esos viles.

¡Guerra sin cuartel á los *soplones*!

VIERNES

Cae un torrencial aguacero, como pocas veces se ha visto en Quito.

Se recibe un cable de New-York en el que se asegura que la cuestión internacional ha terminado con la aprobación dada por el Ecuador y el Perú á las reformas del Protocolo propuesto por las Potencias Mediadoras.

¿Cuáles serán esas reformas?

No las conocemos, y creemos que ni la Junta Patriótica las conoce.

¿Habrán quedado con ellas ileas la dignidad y la honra nacionales?

¿Se habrá salvado la integridad del territorio patrio?

He ahí las preguntas que debe apresurarse á contestar el *patriota* señor Alfaro.

Y deje de mecerse tanto las barbas y de estar taciturno, señor Pezalla, y hable también usted.

SABADO

Amanece lloviendo.

En todas partes no se habla más que del Protocolo de las Potencias Mediadoras.

Reina grande curiosidad por saber pormenores.

En Palacio nadie dice una palabra al respecto.

Paréceme que se les hubiese paralizado la lengua.

¿Y don Eloy?

"Duerme..... tranquilo, banco de arena".

LAS MAYORIAS DEL LIBERALISMO

(Fragmentos de un libro contemporáneo.)

"Si lo efímero y mudable no es la voluntad del pueblo ni de la mayoría, sino el sistema de turnos que nos rige, el sistema es tornátil, caprichoso, cínico, y como tal, contrario á toda base ó ley de buen gobierno.

Si el defecto no estuviese ni en la voluntad ni en el sistema, sino en los poderes turnantes que violentan uno y otra, forzando á su placer la máquina electoral, esos poderes son ilegales, despreciables, reos de lesa Patria y de lesa pueblo.

¿En cuál de estas disyuntivas está la trampa?

En cualquiera que esté, siempre tenemos que *todo el fundamento del régimen liberal es una mentira*, un poco de humo, una farsa criminal, y que las decantadas mayorías no han existido ni existen.

Y aun cuando la mayoría fuese verdad, ¿por qué razón ha de vencer? ¿Quién me dice que si en ella abundan los ignorantes y revoltosos y en la otra parte los instruidos y prudentes, dejan éstos de tener razón por el mero hecho de contar con un voto menos?

¿Por qué en esa balanza no ha de pesar más un sabio que un idiota, uno bueno que uno malo? ¿Por qué lo justo ha de ser injusto y la verdad mentira, sólo porque la injusticia y la mentira tienen un voto más?

Y aunque sobrepujan, no de uno, sino de millares de votos, quién es el estúpido que hace consistir en el número la naturaleza de la justicia y de la verdad?

¡Ah! si en esto consiste, bien hicieron los judíos en crucificar á Dios y los revolucionarios franceses en negar su existencia, por razón de las mayorías.

¿Se ha visto sistema más estúpido, más denigrante, más tirano?

Allí está la negación de toda justicia y de toda verdad. *Es decir, que el liberalismo es la negación del derecho y de la ciencia, es la anarquía de la inteligencia y de la moral, es el infierno.*

Sobra, pues, eso de pueblo soberano y mayoría soberana: aquí no cabe otro mote que ministros ó caciques soberanos: esos son los que por zancas ó por barrancas fabrican las mayorías á gusto de sus concupiscencias haciendo del pueblo cera y pabilo. ¡Qué confusión, Dios paciente!

Ley eterna de la iniquidad es con-

fundirse á sí misma: *mentita est iniquitas sibi*; pero nada de esto comprendió la parte del pueblo seducida, la cual, á cambio de sus antiguos Procuradores en Cortes, á quienes era imposible elegir con fraude, aceptó el ídolo constitucional de las mayorías fraudulentas y forzadas. *Populus meus mutavit gloriam suam in idolum.*

¿Que beneficios le trajo en cambio? Los que Apolonio trajo á Israel.

“Su Santuario quedó desolado como un yermo, convertidas sus fiestas en días de llanto y reducidos á nada sus honores. La grandeza de su ignominia igualó á la de su pasada gloria y su alta elevación se disipó en lágrimas”

La Iglesia burlada y abatida, la imbecilidad triunfante y provocadora, las guerras hoy, la colosal derrota mañana; la emigración, la ruina de la Hacienda, la degradación de las costumbres, la interminable guerra de los partidos: estas son nuestras bendiciones.

¡Pueblo infortunado!

Telégrafo sin hilos

(Servicio especial para "Fray Gerundio")

Guayaquil, noviembre 11: La bubónica errática, y el alfarismo cada día disminuye en número. Muchísimos ciudadanos están firmando la adhesión al oficio que la Junta Patriótica Nacional dirigió al ministro Pezuela. Guayaquil, siempre patriota, no consentirá en candidatura fiscal.

El Corresponsal.

Ambato, noviembre 12: Hace algunos días que lo tenemos nuevo ante aquí al gobernador Concha: na la ha sacado, según se asegura, respecto al pago de los haberes á los profesores del Colegio "Bolívar". De suerte, pues, que no hay esperanza de que se abten las clases. La facción, dizque, alega, para no pagar aquellos sueldos, la penuria fiscal.

Lo que es don Eloy y sus ministros, sus garroteros y soplonos han de estar al día.

El Corresponsal.

Portoviejo, noviembre 11: Se dice aquí públicamente que la presidenta del Comité Patriótico de Señoras, por man lator de esta agrupación, ha denunciado ante el ministro del Interior, como conspiradores, á los doctores Secundo Ortega, Luis Peñafiel y Alfredo S Ledesma, y á los señores José Antonio García Mora, Ernesto Vera C. y Pedro Eloy Cevallos.

No es posible suponer que el señor García Mora haya sido acusado por su misma esposa, ni es concebible que el señor Vera C. haya sido víctima de dañadas inculpaciones de parte de su señora suagra, doña Teresa de Looz, y de su propia hermana la señorita Lidia Vera viuda de Mendoza, martronas que son miembros del mentado Comité. "El Heraldito" ofrece publicar la denuncia dicha. Lo que ocurra al rededor de este asunto, comunicará á usted oportunamente.

El Corresponsal.

Huigra, noviembre 10: Alegre, muy alegre estuvo el otro día el honorable don Primitivo Yela que, procedente de esa Capital,

cayó por aquí como florido. Almorzaba el diputado en el mismo comedor su que se hallaba almorzando el Ilmo. Sr. Riera; levantados los manteles, después de haber devorado carnes en todas formas y vinos de todas clases, el honorable, satisfecho, broma bromando, soltó este chiste: "¡Ahora, que pague el Obispo!"

¡Siempre la buena intención de hacer pagar el palo al Cíerol

El Corresponsal.

Quilón, noviembre 10: Se dice que para el asunto eleccionario, el señor Alfaro ha dicho al Jefe Político que se ponga de acuerdo con el gobernador y el ayuntamiento. Por lo visto, el oficio aqel de la Junta Patriótica Nacional sobre libertad de sufragio, va á quedar reducido á cero.

El Corresponsal.

Cajón, noviembre 8: Llegó aquí el honorabilísimo Rogelio Molina, según dicen disfrazado de bolsicono. Su primer trabajo fue una cantina. Se sabe que está muy empeñado en la conclusión del empujado de la pila, con el objeto de tener agua y mas agua para la destilación.

También se dice que trabaja con sus buenos ó inmejorables compañeros para que le reelijan de concejero municipal. Ya veremos si sus deseos los realiza el dicho representante del alfarismo.

El Corresponsal.

CARTAS

Ibarra, octubre 30 de 1910.

Señor Redactor de "Fray Gerundio"

Quito.

Muy distinguido señor:

Satisfacción siento al dirigirme á Ud.; no habia podido hacerlo desde mucho antes por haber estado ocupado en mis trabajos de costumbre, pero ahora que he perdido tiempo al tiempo, grande es el placer que experimento al tomar la pluma en mis manos y trazar estas cuatro líneas.

Querido señor, cosas observaría nated en esta ciudad sin que no pueda menos que compadecerlos; todas éstas causadas por el ignorante alfarismo que se sierna por do quiera.

Las autoridades de esta desgraciada ciudad son pura y netamente alfaristas. No nos favorecen en cosa alguna; mas por el contrario pretenden acribillarnos y tenernos bajo sus plantas como á esclavos enteramente desprovistos de un rasgo de libertad; son verdaderamente el azote más tosco y grosero del pueblo.

Un tipo, Augusto J. Viteri, que se llama almirante general de Policía, es el más siniestro de todos: trata á las infelices personas que van á su despacho, de la manera más crasa y grotesca que se ha visto; los ciudadanos importantes de nuestra provincia, no valen para él un comino; á hombres caracterizados, llenos de acrisolada honradez y más méritos, les trata inculantemente. No acepta ningún pedido, no nos presta ninguna seguridad, no nos favorece en nada. Sólo los amigos de la causa hallan ante él misericordia y justicia. Es una gran desgracia que un tipo de este jaez noa rija. Por eso no le temdrá el señor Alfaro, entre los de su ojo, uno majorcito para que desempiese este cargo?

Hermano, ha de ser de una excelencia, cuando tantas consideraciones le prodiga.

Y ahora, averigüe usted, quien es este personaje que tantas infurias nos gasta! Militarzuelo de los de este tiempo, ignorante hasta el punto que creo, en vista de su comportamiento, que no ha lido Carreño ni por el forro. Y en cuanto á leyes de Policía, entiendo lo que el delib. entiende de buen gobierno.

Ya no debemos, señor Redactor, tolerar tanta infamia y podredumbre; despertémonos del letargo en que vivimos y volvámonos por los fueros del honor y de la dignidad nacional.

¿Y qué diremos de la última ley de divorcio, recientemente promulgada?

¡Ah, señor! Con ella se propende á la corrupción más punible, se destruyen los vínculos sociales, se arruina la familia y se arruina un terrible boteón á la faz de la humanidad entera. Mejor sería que don Eloy aceptara el divorcio de la República, y rodado de los garroteros y espías, que forman su guardia de corps, se fuera con la música á otra parte. Hasta la cuestión internacional se compondría algo, si el alfarismo hiciera el acto patriótico de irse de este país, donde ya mismo no se le tolera.

Próximamente le seguiré enviando más correspondencias; inter tanto, aprovecho esta ocasión para suscribirme de usted amigo y SS.

El Corresponsal.

Alausí, noviembre 4 de 1910.
Señor Redactor de "Fray Gerundio"

Quito.

Muy señor y amigo:

Para asegurar la libertad electoral, llamó el señor Jefe Político á todos los Tenientes Políticos de las parroquias de este cantón. Como buen alfarista y diestro en esta clase de operaciones, guarda in pectore los nombres de los candidatos; pero facil es adivinar quienes sean esos inmaculados de los que necesitan los financieros usufructuarios de esta productiva hacienda llamada caja municipal. Será un Alvarez, un Serrano, un Robalino, un gusano cualquiera..... ¡qué importa el nombre si tiene la condición de esclavo vil! Esto basta.

El Alcaide Juan H. Robalino está con auto motivado á ouestas, por ser un hombre recto, por andar con la ley. Dice el menaguado, que él no sería buen alauseño si no tuviera causa criminal.....

Un allegado del señor Juez de Letras Dr. Yerovi me dice: que éste no da curso á las denuncias hechas por mí contra el Comisario Y. M. Fiallo, porque no sabe quien es esconde tras el parapeto Mensajero. Una vez más expongo: que ese seudónimo corresponde al humilde ciudadano Alfonso N. Ortiz, quien sabrá sustentar sus aseveraciones en cualquier terreno.

Hasta otro día se despide en afmo. y SS.

B. B. MENSAJERO.

LO QUE SE DICE Y LO QUE SE PIENSA

Se dice que el alfarismo ha resuelto no presentar públicamente candidato oficial, sino trabajar bajo cuerda, callado, por el hombre de sus simpatías y confianzas.

Si esto es cierto, el tamal ya está arreglado.....

¡Alerta, pueblo ecuatoriano! Ojo, señores de la Junta Patriótica Nacional!

Se dice que la facción ha enviado á todos los pueblos escoltas de soldados, con motivo de las elecciones municipales que deberán principiar hoy día.

¡Cuántos miles de votos darán esos instrumentos del despotismo!

Se dice que el patrón está rabioso contra los jornaleros de "La Unión liberal", porque ésta en vez de unir á la partida, está tirando coques á diestra y siniestra, como si fuera caballo de B. wea.....

Se dice que, como ya el gobierno del viejo luchador espira, reina un gran alboroto en las regiones oficiales. Desde el canciller de palo hasta don Pancho Macario, el del Correo, se preparan a voltearle las espaldas.

Se dice que el pueblo está curioso por saber que significan tantas idas y venidas del herrvano. Alamiro Plaza. ¿Para qué hará tanto viaje de Quito á Guayaquil y de Guayaquil á Quito?

Pío VII y un liberal

Si el Papa facultó el divorcio de Napoleón con Josefina y consintió en el nuevo matrimonio con María Luisa, no se prueba con ello, sino que el Pontífice fue un corrompido.

Gallegos Anda.

“El que pueda hablar, que hable; el que sepa escribir, que escriba”, dice Pío IX en una de sus Encíclicas.

Podemos hablar, podemos escribir, sabemos escribir?

Nuestra pequenez la conocemos y la conocen todos; pero si los que pueden y saben no lo hacen, hagámoslo nosotros, a pesar de la insuficiencia que nos caracteriza. Sirva nuestra labor, de estímulo á los llamados a dar lecciones.

Con pena, con grande pena, hemos visto impreso en un diario de los mejores, en el mejor de los periódicos que deleitan á los que lo leen, hemos visto impreso el notable discurso del diputado señor doctor E. Gallegos Anda, impugnando la inicueta, la inmoral ley de divorcio consensual.

¡Que lástima que esa pieza oratoria contenga herejías y calumnias atroces!

El doctor Gallegos no cree en la divinidad de Jesús; él conceptúa la Biblia como un gran libro de fabula, superstición y filosofía moral; él califica de corrompido á Pío VII y le atribuye haber autorizado el repudio de Napoleon Bonaparte á Josefina y haber aprobado el matrimonio con María Luisa.

Nos falta tiempo para corregir las herejías; talvez no tenemos material para enseñarle al orador ambateño muchas verdades. Mas, no podemos ni queremos callar respecto á las falsedades y calumnias con que hiera á uno de los mas esclarecidos y venerables Pontífices.

I

Pío VII no fue un corrompido; es una de las glorias más puras de la Iglesia Romana. El diputado señor Gallegos Anda no puede, no podrá probar su temeraria afirmación.

Pío VII, elegido por el voto unánime del Sacro Colegio en 14 de Marzo de 1800, para gobernar la Iglesia Católica, fue lo que dice un sabio e intachable escritor:

“El Pontífice dado á la Iglesia universal en tan extraordinarias circunstancias estaba por la pureza de su vida, por su gran talento y por cierta expresion de enérgica mansedumbre puesta en su semblante, á la altura de las desdichas y glorias para que la Providencia le tenia reservado. Gregorio Bernavé Chiaramonti, nacido en Cesena en 14 de Agosto de 1742, empezó por ser monje benedictino y luego después á obispo de Tivoli, luego de Imola, y á la dignidad cardenalicia. Pariente de Pío VI, honrado con su amistad y poseedor por sus excelentes dotes de la estimación de los malos cuya tolerancia casi habia conquistado, Pío VII podia tener émulos, pero no enemigos, tanto era lo que desbordaba de su corazón la leche de la bondad humana. Su alma no creia en el mal; su trono, que tenia ya la apacible majestad de un altar, fue sin esfuerzo suyo redondeado de amor y

respeto, y en sus labios parecia tener asiento la ley de la clemencia. Sin perder la gloria, evitaba la envidia; en su elevada inteligencia no hubo jamás lugar para lo pequeño y mezquino, y así fue como se mostró más digno de honores que deseoso de conquistarlos, y como estos violentaron, por decirlo así, su modestia. Al mirarle y sobre todo al oírle en su palacio apostólico adquiríase muy pronto el convencimiento de que el reino de Jesucristo, escrito en sus vestidos y en todo su semblante, BRILLABA EN SU ALMA CON FULGORES TODAVIA MAS VIVOS”.

Otro no menos importante escritor contemporáneo del santo Pontífice, expresa, con motivo de la visita que hizo éste á París:

“Ya sabéis que estamos viendo á Roma en París; más dudo que os forméis exacta idea del respeto profundo que por todas partes inspira Su Santidad. De él pueda decirse sin temor de exagerar que verle equivale á un sermón. Imposible es imaginar un semblante más afable, más religioso, más CELESTIAL: UNANIMEMENTE se conviene en que no podia él girse un Vicario de Jesucristo de rostro y modales más suaves, que respirase mayor serenidad y grato buen humor. Y sabido es que esto no llega á ser sombra de lo que pasa en su pecho, ni tampoco de su angelica vida, empleada en mortificaciones, rezos nocturnos, frecuentes ayunos, etc. Su caracter es firme y entereza.”

Repetimos: el señor Gallegos Anda es incapaz de probar su calumniosa afirmación, no hallará quien diga lo contrario de lo que asercuran los autores á quienes hemos consultado.

[Continuará]

PENSAMIENTOS

“Afiliarse en el espiritismo es negocio tan lucrativo como hallar una mina; porque los espíritus son un manantial inagotable de sueldos y de toda clase de gangas, tanto para el afiliado, como para todos los individuos que componen la familia”.

Pancho Macario.

“Sostener al indio infame de Alfaro es para nosotros una vergüenza, cualesquiera que sean los papeles dorados con que tratemos de ocultar los harapientos de una República que fué, y que ahora ni siquiera es la Republica jesuítica de García Moreno”. (1)

Juan B. Vela.

“El Ecuador no es más que una sociedad disfrazada de República, que está quedando de Etiopia de América”. [a]

Roberto Andrade.

“El gabinete alfarista: coro de los doctores”.

Perico.

“La Universidad quiteña: El rector de Galilea, y proletarios de más”.

Angelito.

“El Palacio de Justicia: ni son todos los que están, ni están todos los que son”.

Tetuán.

“Alejandro, el ministro de Policía; Alejandro, el intendente de Policía;

Alejandro, el comisario de Policía: papá, mamá, solá”.

Tapia.

NOTITAS

Esmeradamente impresa en los magníficos talleres del Clero, circula la “Instrucción del Ilmo y Rvmo. Sr. Dr. D. Federico Gonzalez Suarez, Arzobispo de Quito y Administrador Apostólico de Guayaquil, sobre el divorcio consensual”.

Agradecemos la remisión del ejemplar que se nos ha enviado.

Por el correo nos ha venido el primer número de “El Ensayo”, simpático periodiquito que ha principiado á publicarse en la metrópoli del Tungurahua. Es órgano del “Centro Montalvo”, agrupación de jóvenes distinguidos y entusiastas que se lanzan al estudio de la prensa con el noble propósito de trabajar por el bien.

Con tal aspiración, bienvenido sea el coleguita, al que le deseamos una larga vida y muchos triunfos.

Después de tres días de permanencia en esta Capital, tornaron á Otavalo, su suelo nativo, los señores Miguel y Tomás Pinto. Vinieron acá por asuntos relacionados con la empresa de luz eléctrica que van á implantar por cuenta propia, en ese hermoso cantón.

Deséamos que sus afanes sean coronados con el éxito más completo.

El jueves por la tarde varios amigos del señor Ricardo Cornejo le ofrecieron un suntuoso lunch en los salones del Olimpo.

El servicio fue esmerado, reinó la mayor cordialidad entre los invitados, hubo algunos brindis, que fueron contestados por el señor Cornejo con frases de agradecimiento.

Que lleve un buen viaje y goce de toda ventura; tales son nuestros votos.

GRATITUD

Merced á los afaes, lucos y solícitos cuidados del señor doctor don César A. Peñaherrera Robalino, ha salvado nuestra madre señora Virginia S. vda. de Troya de la grave y larga enfermedad que la ha tenido postrada, más de dos meses, en el lecho del dolor.

Hacemos pública nuestra gratitud hacia aquel excelente y caballeroso facultativo, cuya abnegación y constancia están á la altura de su desinterés y benevolencia—Quito, noviembre de 1910.

Emiliano y Enrique Troya

PARA LOS SACERDOTES

Emilio Villegas confecciona toda clase de vestidos sacerdotales, con esmerado gusto, puntualidad y á entera satisfacción del cliente. Tiene su establecimiento en la Carrera Bolívar, casa N° 12, letras B y C. Se trabaja también vestidos para señoras.

INSCRIPCIONES

La de venta de un corredor y patio en Sangolquí, de Teresa Tipán á Calisto Almeida.
La de id. de un terreno en Pomasqui de Luis Guerra á José Hurtado.
La de donación de un id. en Cotacollin, de Agueda Viteri á Virginia Lastra.
La de venta de un id. en Sangolquí, de Pascual Marcellino á José Díaz.

El Escribano Sanchez.

(1) Palabras tomadas de la carta que al señor doctor Luis Felipe Borja (padre) dirigió, desde Ambato, el Sr. Dr. D. Juan Benigno Vela, el año 1899; carta que se publicó aquí en Quito, á sombra de Marcelo, y que después se la reprodujo en distintos idiomas, en fama, en su folletito aparte.
(a) “Bois de Agosto”, pag. 298.